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交 流 干 部 这 一 年交 流 干 部 这 一 年

自述人：秦春毛
2017年底，从火箭军96721部队副

政治委员岗位交流到云南省宜良县人
武部任政治委员。

从作战单位转身到国防动员系统，
我义无反顾。然而，初到云南省宜良县
人武部，对于这里的日常工作、中心业
务，我是“两眼一抹黑”，工作压力倍
增。但“除了胜利一无所求、为了打赢
一无所惜”的军人特质，促使我决心尽
快实现工作上的突破，为履行新职责夯
实根基。

宣布任命前，我被安排到警备机关
动员处学习实践，了解国动系统业务知
识。在近两个月的时间里，一有空闲，
我就“泡”在业务处资料室，学习掌握国
防动员系列法规文件和先进的做法经
验，遇到不太清楚的问题，就向身边的
同事请教。当时，有一位同事看到我的
样子，打趣道：“你这是以小学生求知的
姿态，中学生备战高考的心态，大学生
毕业创业的状态来这的呀。”在警备机
关动员处学习的两个月时间里，我还跟
随动员处处长彭庚到各基层人武部听
经验介绍、观战备软硬件建设、阅建设
资料、找问题研对策。

随着不断学习实践，我对国防动员
系统的工作逐渐有了更加深入的了
解。我深知，实干，则难者亦易矣；不
干，则易者亦难矣。上任后，我时常告
诫自己，虽然工作环境、对象、要求、方
式变了，但那颗克服困难、干事创业的
心不能变。

2018年，宜良县籍 18名现役军人
立功，为了使“全社会尊崇的职业”让大
家听得见、看得到、感受得到，我和部长
鲁发梁带头联系县民政局双拥办、镇党
委及村委会领导，在敲锣打鼓的喜庆气
氛中，把立功喜报、证书和奖金送到立
功官兵家中。随着“一人当兵，全家光
荣”的口号在全县叫响，我感受到了当
年“最后一尺布拿去做军装，最后一口
粮送去当军粮，最后一个娃送他去战
场”的拥军热情。

“转身入列”以来，从征兵工作宣传
到新兵役前教育训练，从组织“军事日”
活动到加强专职武装干部的培养选用，
从注重搞好民兵爱岗敬业精神教育到
推动政治工作创新发展，我和大家一路
克难、一道努力。

功夫不负有心人。2018年，在昆
明警备区群众练兵比武场上，我们人武
部职工组有两人分获全能冠军，管辖的
民兵队伍中有一人在比武中脱颖而出，
取得个人全能第一的好成绩，我们人武
部也被评为“践行强军目标先进单位”。

雄关漫道真如铁，一路荆棘一路
歌。两横加一竖，干是最有力的，未来，
我会不断真抓实干、埋头苦干，为我们
的国防事业发挥自己的光和热。
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本报讯 杨欢报道：“专武干部参
加集中办公和学习无故迟到，扣 1分；
未按要求时间点完成2020年刊授教材
订阅任务，扣 2分……”1月 7日，湖南
省株洲市天元区人武部每季度召开一
次的基层武装工作讲评会如期举行，一
个个指出的问题和一句句中肯的点评，
明确了下一步基层武装工作的整改方
向。这是该人武部以制度为抓手，提高
专武干部业务能力，推动基层武装工作
正规化发展的一个缩影。

去 年 年 初 ，人 武 部 搬 入 了 新 营
院。硬件设施完善了，如何在软件建
设层面更好地推动武装工作在基层的
落地生根，成为部党委一班人重点思
考的问题。

“基层工作人少事多，想要一条一
条高标准落实，我们有时也是力不从心
啊！”雷打石镇武装部部长陈绪军的一句
吐槽，引起了部党委一班人的重视。工
作的落实，最终要靠人来抓，必须要下大
力提高专武干部队伍的综合能力素质。

针对这一问题，该人武部首先协
调区委组织部、区人社局等相关部门，

出台《进一步规范专武干部选拔和任
用》等相关文件，明确各镇（办）、街道
武装部和高校、企业武装部须各增配
1名专武干部，随后军地联合下达了
任免命令。

提升能力关键在于学习。为此，该
人武部每周二定期组织专武干部集中
学习；同时，每季度，他们组织一次基层
武装工作讲评会，会上对本季度完成的
武装工作逐条量化评分，并进行评比排
名，排名最后的武装部长须在会上进行
情况说明。去年年底，该人武部成立了
专项检查小组，对照具体的考评细则，
实地进行全面建设检查，督促各单位把
各项工作落实到位。为了进一步激发
专武干部学习积极性，他们还将专武干
部的体能考核和业务能力考试纳入年
底考核……

一系列制度规范的落实，该人武部
形成了“比、学、赶、超”的浓厚氛围。去
年 11月，在湖南省军区组织的专武干
部集训比武中，嵩山路街道办事处武装
部长朱喜来获得“个人想定作业”单项
第4名。

湖南省株洲市天元区人武部着力提高专武干部能力素质

每周有集中 每季有讲评 年底有考核

本报讯 杨平、郝东红报道：“在
军营立功，县领导登门送喜报、乡亲们
敲锣打鼓上门为我祝贺，还能被写入
县志，真是太激动了！”2019年12月底，
火箭军某部少校肖雨从安徽省来安县
副县长手中接过奖励金和喜报，高兴
地说。

来安县人武部在调查中发现，以
往，虽然各级对立功受奖官兵的宣传表
彰一直很重视，但由于临近年终岁尾，

基层乡镇人少事多，个别地方曾出现邮
寄喜报、通知家属上门领喜报和传送喜
报不及时、不热烈等现象，让一些军人
军属感到失落。

针对这一实际，去年，县人武部联
合县委县政府出台有关规定，就开展送
喜报活动的程序、形式、时限、相关部门
的职责、不同等级表彰奖励标准和经费
来源等作出规范，让送立功喜报有了制
度保障。

据悉，规定中明确要求，送喜报时，
必须由县政府领导带队，人武部、退役
军人事务局和乡镇干部联合组队，确保
将喜报当面送到军属手中；在送喜报过
程中，军地领导代表须共同为军人家庭
悬挂“功臣之家”牌匾。此外，该县还通
过县电视台、官方微信公众号等媒体平
台，对立功官兵进行通报表彰以及事迹
宣传，并将立功受奖官兵的先进事迹写
入县志。

军营建功，家乡闻名。该县通过一
系列举措营造了尊崇军人、崇尚荣誉的
浓厚氛围，有效激发了有志青年参军报
国热情。据悉，来安县连续多年高标准
完成兵员征集任务。适龄青年大学生
李子涵看到军地为立功受奖官兵举行
的庆功仪式后，深有感触地说：“一人立
功，全家光荣。2020年我也要报名参
军，建功军营，争取被写入家乡县志！”

安徽省来安县出台举措增强立功受奖官兵荣誉感

军营建功 家乡闻名

连日来，一则“寻找老兵，用影像向
老兵致敬”的消息在朋友圈热传，引来网
友纷纷点赞和祝福。1月上旬，笔者联系
到活动发起人，现居住在新疆乌鲁木齐
的退役军人郇留根，了解事情的经过。

郇留根，1999年入伍，在部队期间
就是摄影爱好者。2016年退役后，他利
用自己的特长开办了一家摄影摄像工
作室。说到发起这一活动的初衷，郇留
根回忆道，他从小跟着外公外婆长大，
外公去世那天，他还在部队执行任务，
任务结束后匆匆赶回家，却发现外公竟
连一张照片也没留下，这成为郇留根一
辈子最大的遗憾。自此以后，郇留根便
萌生了为老兵及其家属免费拍照，为他
们留下最美影像的想法。

来自新疆达坂城的刘邵华是郇留
根拍摄的第一位老兵。刘邵华今年 82
岁，1957年入伍，1964退役后与妻子孙

传爱结婚，当时因生活条件所限，两人
没能拍上一张婚纱照，这一等就是半个
多世纪。

2018年11月的一天，郇留根特意带
着拍摄设备与婚纱，来到刘邵华家。孙
传爱看到郇留根带来的婚纱后，十分开
心，一边小心温柔地抚摸婚纱，一边感
叹道：“这婚纱真漂亮。”简单化妆后，孙
传爱换上了洁白的婚纱，激动得像个孩
子。“老伴，咱们快到外面拍吧。”听罢，刘
邵华点了点头，依然是一贯的不苟言
笑。然而，就在出门时，刘邵华忽然走
到衣架边，拿起大衣，为妻子披上大衣，
并认真地为妻子系好大衣衣扣。瞬间，
满满的幸福和爱意弥漫整个房间。

在为老兵拍照过程中，给郇留根留
下深刻印象的还有这样一对夫妻。文
生强，1978年入伍，1983年经人介绍，与
妻子李波结为连理，2005年自主择业。

结婚 36年，夫妻二人没有正式照过一
张合影。2016年，李波被确诊为脑瘤，
2019年12月18日，在医院的建议下，李
波准备住院接受术前综合检查，住院前
一天他们找到郇留根，表达了想照一张
属于他们夫妻俩合照的心愿。

在镜头前，文生强身着西服严肃地
坐在凳子上，妻子站在他的身后，双手
轻搭在文生强的肩上，郇留根赞叹道：

“叔叔阿姨，好美哟。”李波听了不禁露
出幸福的笑容，文生强却一直没有笑，
然而就在按下快门那一刻，郇留根才发
现，老兵文生强眼睛中饱含热泪，这也
许是对妻子一如既往为家庭奉献的感
激，也许是对这幸福生活的感慨……

一张照片一段回忆，一张照片一世
坚守。郇留根告诉笔者，接下来他会尽
自己最大的努力，为更多老兵留下美丽
影像。

退役军人郇留根发起“寻找老兵，用影像向老兵致敬”活动——

为老兵留下最美影像
■王明军

1月上旬，西藏军区某边防团组织小兵种骨干军事技能集训，重点对基
础课目、专业技能、体能等方面进行强化训练。图为官兵正在进行实弹射击
考核。 陈长宏摄

本报讯 孙国媛报道：2019年12月
30日，首届中国国防教育发展论坛在北
京清华大学举行。活动现场，共有相关部
门领导、军地国防教育领域专家、退役军
人代表等300余人参加，论坛围绕“新时
代国防教育与退役军人：新赛道、新挑战、
新机遇”主题，进行深入探讨。

活动现场，与会代表首先就会议主
题进行了演讲。“实践证明，越是注重发
挥社会力量的作用，国防教育越开展得
生动活泼、深入扎实。”国家国防教育办
公室原专职副主任郭增奎表示，只有从
实际出发，适应不同社会群体需求，不断
创新方法手段，国防教育才能收到良好
效果。某网站代表牛淏屹介绍，作为媒
体单位的一员，下一步他们将借助退役
军人的专业素养优势，一方面把国防教
育政策理念进行精准传播，另一方面为
退役军人创业就业提供更多机会渠道。

主题演讲结束后，主题圆桌对话精
彩呈现。与会者各抒己见，就如何发挥
资源优势做好国防教育进行了热烈的讨
论分享。

走出会场，与会嘉宾纷纷表示，这次
论坛让他们更直观地感受到了国防教育
的时代价值，今后他们将不断为推进国
防教育以及帮助退役军人就业创业贡献
自己的力量。
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本报讯 来新年、记者乔振友报
道：1月上旬，辽宁省辽阳市 300多名主
管国防教育的市、县（区）领导汇聚一
堂，共同接受国防教育专题培训。辽
阳军分区政委冯海沧告诉记者：“如此
大规模的国防教育培训，在本市还是
第一次。”

领导干部既是国防教育重点对象，
又是开展全民国防教育的组织者。领
导干部的国防教育到位了，就能带动和
推进全民国防教育深入开展。然而，
2019年，市国防教育办公室在对全市国
防教育现状调研时了解到，部分分管国
防教育的领导干部并没有接受过专业
培训，对国防知识的掌握也不够系统。

“育人先育带头人，只有带头人成
为国防教育的明白人，才能更好地开展

国防教育活动。”基于这一认识，市国防
教育委员会把对宣传、教育系统领导干
部的国防教育培训，列入市国防教育大
项工作。经过精心策划，2020年年初，
培训班正式开班。

市国防教育办公室主任冯元元告
诉记者：“此次培训的参训人员是市、
县两级宣传部、教育局以及大、中、小
学校的分管领导，临近春节，虽然大家
工作都很忙，但是学习的热情依然十
分高涨。”

培训中，记者跟随 300多名学员一
同来到“全国国防教育示范学校”——
辽阳市太子河区实验小学，进行参观
见学。市教育局领导介绍，该学校注重
把国防元素融入到学校的每一个角落，
渗透到各学科教学，让学生在潜移默化

中学到国防知识，接受国防教育。学员
们一边参观，一边用手机拍摄记录，并
不断地向该校校长赵新宇提问。从学
校出来，他们又转场来到驻辽阳某部，
参观部队武器装备和官兵军事训练，观
看国防教育纪录片，学习军营开放日的
组织实施流程。

现地教学完毕，学员们再次走进课
堂，聆听专家授课。首先授课的是国家
国防教育师资库首批入库专家金恩
祥。他将深厚的理论与丰富的研究成
果相结合，用独特的分析视角和生动的
语言深入剖析、解读了如何应对国家安
全的最大威胁和主要矛盾，台上老师
讲得津津有味，台下学员们听得聚精
会神。

随后，为学员授课的是原铁岭军分

区副政委张子祥。他几十年如一日践
行“雷锋精神”，曾被中央军委授予“学
雷锋模范”荣誉称号，获得“一级英模”
奖章。在专题培训中，张子祥结合自己
多年的亲身经历，围绕国防教育的“六
个要”为学员进行了深入浅出的授课，
受到学员好评。

“既有高大上的国际国内形势，又
有接地气的实在管用办法，这培训真是
太解渴了！”走下课堂，许多学员意犹未
尽，表示还想多参加几次类似的学习培
训。市教育局副局长施玄谟感慨：“虽
然领导干部接受国防教育的渠道较多，
有各级党校、行政学院和干部学院的培
训，还有党委中心组学习等，但像这样
干货十足的系统培训我还是第一次参
加，受益匪浅。”

辽宁省辽阳市组织300余名领导干部进行国防教育专题培训

解渴！既有理论讲解又有管用经验


